



La Jornada

Hidalgo

LUNES 21 DE OCTUBRE DE 2024
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1226 // Precio 10 pesos

Asesinan a esposa de exalcalde de Zapotlán

- Fue atacada en un camino de terracería de Acayuca
- El expresidente logró escapar a pie del vehículo y huir de los agresores
- Hugo Álvarez asumió el cargo luego del asesinato de su predecesor

AMÉRICA CASTILLO / P6

De Interés General



▲ Foto Especial

Confirma FGR asesinato de Cue en finca donde se llevaron a El Mayo

- La Fiscalía certificó que halló rastros de sangre del exrector en el lugar
- Revelan “responsabilidades penales” de funcionarios de la Fiscalía de Sinaloa
- En estos hechos está vinculado Joaquín Guzmán López, hijo de *El Chapo*

REDACCIÓN / P2



Asistentes llenan la Feria en su último día

▲ El último día de la Feria de San Francisco Pachuca, Hidalgo, se vivió entre lluvia, frío y mucho entusiasmo. A pesar del clima, familias enteras disfrutaron de las sorpresas finales: desde el circo y el espectáculo sobre hielo hasta las atracciones del Teatro

del Pueblo y el Palenque. Los juegos mecánicos, el pabellón artesanal y la nave interactiva ofrecieron diversión hasta el cierre de esta memorable edición. Foto Benjamín H. V.

En tres años se registraron 124 casos en la entidad

Pachuca, municipio que concentra más embarazos juveniles

● La capital acumula 18.5%, seguido de Santiago Tulantepec con 12.9%

● En 2021 hubo nueve embarazos adolescentes; en 2023, 26

● Recientemente el gobierno reactivó el Grupo para la Prevención

● La estrategia de prevención estatal se enfoca en educación integral

NATHALI GONZÁLEZ / P3

“La percepción ciudadana, los hechos y los medios de comunicación van demostrando que la inseguridad va al alza en nuestro estado”.

Adriana Jiménez / P8

La Jornada
Hidalgo

Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Verver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable

Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos

INTERNET



<https://lajornadahidalgo.com/>



@JornadaHidalgo



<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL



comercial@hidalgo.
jornada.com.mx



Tel: 5589510832

Publicación diaria,
21 de octubre de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso
Comercial 2, Col. Centro,
C.P. 42000, Pachuca de Soto,
Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuicláhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializa-
dora de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuicláhuac No. 3353, Col. Am-
pliación Cosmopolita, Alc. Azca-
potzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101

SE PREVE UN PLAZO DE 96 DÍAS PARA SU EJECUCIÓN

Abierta, licitación para remodelar jardín capitalino

NATHALI GONZÁLEZ

La Secretaría de Infraestructura Pública y Desarrollo Urbano Sostenible en Hidalgo mantiene abierta la licitación de Remodelación de andadores y espacios anexos al jardín "Hombres y Mujeres Ilustres de Hidalgo", ubicada en Plaza Juárez en Pachuca.

● ● ●
La fecha límite de inscripción y obtención de bases es el 28 de octubre

De acuerdo con la convocatoria No. 21/2024, la licitación EO-SIP-DUS-N169-2024 para estos trabajos, tiene como fecha límite de inscripción y obtención de bases hasta el 28 de octubre; lugar y hora de presentación y apertura de proposiciones el 5 de noviembre a las 16 horas.

Para la remodelación de este espacio, se pide como capital contable mínimo un monto de 6 millones 250 mil pesos.

El espacio emblemático de la capital hidalguense fue uno de los tres parques infectados por plaga



Se tiene previsto un plazo de ejecución de 96 días naturales, que comienza el próximo 25 de noviembre y concluye el 28 de febrero de 2025.

Según el documento de especificaciones de la obra licitada, se colocará piso de concreto estampado en color endurecedor, pavimento de concreto hidráulico premezclado, así como una reja perimetral de acero blanca o

▲ Se colocará piso de concreto estampado en color endurecedor, pavimento de concreto hidráulico premezclado, así como una reja perimetral. Foto Benjamín H. V.

verde, de 2.50 metros de altura, compuesto por paneles.

Cabe recordar que el jardín "Hombres y Mujeres Ilustres de Hidalgo", comenzó con trabajos de rehabilitación desde julio del año pasado cuando fueron

sembrados árboles de distintas especies.

Esto, a raíz de que dicho espacio emblemático en la capital fue uno de los tres parques infectados por plaga, por lo que fue necesario el retiro de varios ejemplares.

Confirma FGR asesinato de Cue en finca donde se llevaron a El Mayo

De Interés General

REDACCIÓN

El exrector Melesio Cue fue asesinado en una finca en la que supuestamente se encontraría con Ismael El Mayo Zambada, tal como lo reveló el fundador del cártel de Sinaloa en agosto pasado. La Fiscalía General de la República (FGR) confirmó que halló en el lugar rastros de sangre que correspondían al también diputado federal electo.

Mediante un comunicado, la FGR informó que se logró un avance sustancial en la investigación del secuestro de Zambada, el homicidio de Cue, así como la desaparición forzada de varias personas.

La dependencia señaló que en estos hechos está vinculado Joaquín Guzmán López, hijo de Joaquín El Chapo Guzmán, de acuerdo con las acciones que llevó a cabo en conjunto con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana federal, y el apoyo de



▲ La FGR alista órdenes de aprehensión contra funcionarios por la muerte del exrector. Foto Especial

la Guardia Nacional, el Ejército y la Armada de México.

La investigación reveló "responsabilidades penales y administrativas" de diversos funcionarios de la Fiscalía de Sinaloa, incluidos policías y peritos, aunque no se han emitido órdenes de aprehensión

por el rechazo de un juez federal en Culiacán, por lo que acudirán a uno alternativo.

La FGR indicó que en la "finca ubicada en Huertos del Pedregal, Culiacán, fueron hallados indicios hemáticos que han sido determinados con toda precisión, por las unidades periciales federales, que corresponden al exrector".

Esto "ratifica la información previamente obtenida, de que en el lugar del secuestro se encontraba dicha persona y que sus huellas

de sangre corresponden al tiempo en el que el Ministerio Público de la Federación tiene establecido el momento de su homicidio, el cual ocurrió muchas horas antes del video de una gasolinera difundido localmente".

En una carta difundida el pasado 10 de agosto, El Mayo Zambada aseguró que en esa finca se reunió, el 25 de julio, con Cue y que se tenía previsto que llegara el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha.

Añadió que, en ese día, además de que lo secuestraron para llevarlo a Estados Unidos, Cue fue asesinado y sus escoltas desaparecieron.

El pasado 12 de agosto, la Fiscalía de Sinaloa difundió un video sobre el presunto asesinato de Cue en una gasolinera. La FGR señaló que en la batea del vehículo que se utilizó en el montaje, "se encontró sangre humana que corresponde a Rodolfo 'C'", escolta desaparecido de Zambada.

Por estos hechos, indicó la FGR, son investigados para determinar las presuntas responsabilidades penales y administrativas policías, ministerios públicos, peritos y personal diverso de la Fiscalía de Sinaloa.



EN TRES AÑOS SE REGISTRARON 124 CASOS EN LA ENTIDAD

Pachuca, municipio con más embarazos en adolescentes

La capital estatal concentra 18.5%, seguido de Santiago Tulantepec con 12.9% y Actopan 11.2%

NATHALI GONZÁLEZ

De 2021 a 2023, en Hidalgo se registraron 124 embarazos en adolescentes menores de 15 años.

Cifra que arrojó la plataforma digital de indicadores para la justicia en Hidalgo creada por Servicios de Inclusión Integral y Derechos Humanos AC (Seiinac), y que dio a conocer esta semana con motivo de su 16 aniversario.

De ese total de embarazos en adolescentes menores de 15 años, Pachuca encabeza la lista de más casos con 18%, seguido de Santiago Tulantepec con 12.9% y Actopan con 11.2%.

El resto de estos embarazos se registraron en Actopan, Mix-



En 2021, el sector salud contabilizó nueve embarazos adolescentes; para 2023, la cifra llegó a 26 casos

quiahuala de Juárez, Tlanchinol, Apan, Huichapan, Ixmiquilpan, Tula de Allende, Jacala de Ledezma, Atlapexco, Huejutla, Tulancingo, Zimapán y San Bartolo Tutotepec.

Por otra parte, los datos re-

cabados a través de solicitudes de información al poder ejecutivo estatal también arrojaron que el embarazo adolescente en la entidad va en aumento.

En 2021 el sector salud estatal contabilizó nueve embarazos adolescentes en menores de 15 años; para el siguiente año, la cifra casi se triplicó, al sumar 26 casos en 2022.

Para 2023 aumentó a 89 embarazos en mujeres del citado grupo de edad en la entidad.

Hace unas semanas, en el marco del Día Mundial del Embarazo no Planificado en Adolescentes el gobierno de Hidalgo reactivó el Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (GEPEA), integrado por 29 dependencias.

En dicha cita con autoridades involucradas en el tema y representantes del Consejo Nacional de Población (Conapo) se precisó que una de las metas para 2030 es reducir en un 50% la tasa de fecundidad en adolescentes de 15 a 19 años.



Se dijo que la estrategia de prevención del embarazo adolescente en la entidad se enfoca en educación integral de la sexualidad, entornos habilitantes, servicios de salud amigables, identificación y atención oportuna de la violencia sexual contra niñas, niños y adolescentes.

▲ En Actopan, Mixquiahuala de Juárez, Tlanchinol, Apan, Huichapan, Ixmiquilpan, Tula de Allende, Jacala de Ledezma, Atlapexco, Huejutla, Tulancingo, Zimapán y San Bartolo Tutotepec también se registraron casos de embarazos adolescentes.
Foto Benjamín H. V.



2^{do} INFORME
Edda Vite



ES
POR
TI

+ 288 millones de pesos para la construcción y habilitación de albergues

para menores en contexto de movilidad en Cd. Sahagún, Huejutla, Pachuca y Tepeji



ESTÁ UBICADA EN EL MUNICIPIO DE TLANCHINOL

Remodelación de estación de radio costará 2.3 millones

ADELA GARMEZ

La remodelación de las instalaciones de la estación de radio y televisión XHIND 94.1 FM en el municipio de Tlanchinol, costará 2 millones 306 mil 632.14 pesos y los trabajos estarán a cargo de la empresa MAQZAR S.A. de C.V.

Sin embargo, de acuerdo con el Padrón de Proveedores y Contratistas del gobierno del estado, dicha persona moral no cuenta con la especialidad en construcción o remodelación de espacios, pues la plataforma establece que solo puede ofrecer el arrendamiento de maquinaria pesada, servicio de transporte general y venta de materiales pétreos y emulsiones, así como mezcla asfáltica y sus derivados.

La Secretaría de Infraestructura Pública y Desarrollo Urbano Sostenible (SIPDUS) determinó contratar a la empresa con representante legal de nombre Miguel Zaragoza Barrón y con domicilio fiscal en el municipio de Tulancingo.

Las bases de la convocatoria refieren que el licitante ganador deberá iniciar los trabajos el 30 de octubre próximo con labores preliminares y construcción de un muro de contención, trabajos de albañilería, retiros y demoliciones, trabajos en losa, acabados, instalación eléctrica, torre arriestrada antena satelital y de microondas.

En ese sentido, deberá demoler y construir muros, quitar la im-

La persona moral no cuenta con la especialidad en construcción o remodelación de espacios



◀ Las bases de la convocatoria refieren que el licitante ganador deberá iniciar los trabajos el 30 de octubre próximo con labores preliminares. Foto Especial



La licitación fue otorgada a la empresa MAQZAR S.A. de C.V.

permeabilización de las azoteas y reemplazarla por una nueva, retiro de ventanas y puertas para poner nuevas, desmontaje de malla ciclónica, retiro de muebles del baño, loseta del piso, tablaroca, colocación de techumbre, aire acondicionado, puerta acústica, colocación de lámparas solares, entre otras labores.

En agosto del año pasado, Radio y Televisión de Hidalgo informó que tras la pérdida de 11 concesiones de radio, fueron autorizadas cuatro nuevas en los municipios de Jacala,

Tlanchinol y Huejutla (dos), toda vez que en julio de 2022 el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) autorizó dichos servicios; sin embargo, el funcionamiento tardó porque la ex dirección de Radio y Televisión de Hidalgo (RTVH), realizó mal las solicitudes de concesiones radiofónicas.

No obstante, las estaciones comenzaron transmisiones a finales del año pasado, pero en Tlanchinol se adecuarán las instalaciones.

En dos años de gobierno se detuvieron a 13 mil personas

REDACCIÓN

El Gabinete de Seguridad estatal informó avances en la lucha contra la delincuencia durante los primeros dos años de la actual administración. Destacaron los incrementos en las detenciones y la recuperación de vehículos robados.

De acuerdo con un comunicado oficial, en estos primeros dos años fueron detenidas más de 13 mil 493 personas por diversos delitos y faltas administrativas.

Por otra parte, se informó que más de 13 mil 450 automóviles fueron recuperados gracias a operativos especializados y tecnología de punta.

Mientras que, en el robo de hidrocarburos, un problema que afecta a varias regiones del país, a través de operativos focalizados, se aseguraron más de 3.3 millo-

nes de litros de combustible y desarticulado varias redes dedicadas a esta actividad ilícita.

Asimismo, se intensificó la lucha contra el narcomenudeo, logrando mantener este delito por debajo de la media nacional. El gobierno destacó, por otra parte, el decomiso de “grandes cantidades de diversas drogas” y la desarticulación de bandas delictivas dedicadas a su distribución.

“Esto debido a la coordinación entre las fuerzas de seguridad de los tres niveles de gobierno”.

Con la creación de la Policía Violeta, se brinda “atención, protección y acompañamiento a víctimas de delitos que requieren de una intervención especializada”. Además, se destacó la creación de la Unidad Especializada de Policía y Tránsito en la zona metropolitana de Pachuca para mejorar la seguridad en las carreteras y vialidades de esta región.



▲ A través de diversos operativos, se aseguraron poco más de tres millones de litros de combustible. Foto Cortesía

DESDE LO REGIONAL

El valor de las instituciones

RAÚL ARROYO

EN 2012, DARON Acemoglu y James A. Robinson publicaron *Why Nations Fail*. Al año siguiente apareció la edición en español con el título *Por qué fracasan los países* (Crítica, 2013). Desde entonces, la obra de los economistas, profesores del Tecnológico de Massachusetts y de la Universidad de Harvard, respectivamente, es imprescindible para entender el progreso o atraso en las regiones del mundo, así reconocida y premiada.

UN PREFACIO DEDICADO a explicar el derrocamiento del presidente Hosni Mubarak en 2011, tras ejercer un control absoluto durante casi treinta años en Egipto, al impulso de un movimiento popular, es punto de partida para explicar el avance y el retroceso en las naciones, político y económico.

LE SIGUEN QUINCE capítulos donde abordan diversos casos para

ejemplificar la teoría del fracaso en el combate a la pobreza en el mundo, lo mismo en América, Asia y Europa, bajo diferentes gobiernos y circunstancias históricas. El segundo explica la diferencia de dos poblaciones en una misma región: la frontera México-Estados Unidos.

EL CENTRO DE estudio son dos ciudades homónimas situadas cada una en un lado de la frontera: Nogales en Sonora y en Arizona, respectiva ubicación generadora de sus grandes diferencias a pesar de la cercanía. La primera en condiciones sociales inferiores a las de la otra; los autores destacan, en la norteamericana, la democracia, natural para sus habitantes.

DE LA POBLACIÓN sonoreense refieren precariedad de los servicios educativos, de salud, carreteros y, notablemente, el deplorable estado de la ley y el orden, generador de inseguridad y corrupción, e ineptitud de la clase política.

CÓMO PUEDEN SER tan distintas las dos mitades de lo que es, esencialmente, la misma ciudad, preguntan, sin diferencias climáticas, de situación geográfica ni tipos de enfermedades. Descartan los orígenes, pues de uno y otro lado comparten antepasados, comida y cultura.

SU RESPUESTA ES sencilla: viven en un mundo distinto, moldeado por diversas instituciones cuyos incentivos son la explicación principal de las diferencias en prosperidad económica a ambos lados de la frontera.

ENSEGUIDA RECORREN LA historia de América, de la llegada de los españoles a nuestros días; subrayan la importancia de las instituciones en el largo y accidentado trayecto; dedican espacio especial al contraste entre el proceso constitucional de Estados Unidos y el de México con sus implicaciones diferenciadoras de ambas sociedades. Lo ejemplifican con los orígenes en las fortunas respectivas

de Bill Gates y Carlos Slim, según las leyes aplicables en cada país.

EN UNA TEORÍA de la desigualdad mundial apuntan a la influencia de las instituciones en el comportamiento e incentivos en la vida real, forjan éxitos y fracasos de los países, y al talento individual, necesitado del marco institucional para transformarse en fuerza positiva.

EXPLICAN LA DESIGUALDAD mundial: si un país es pobre o próspero, lo determinan la política y las instituciones políticas al crear las instituciones económicas del país. Señalan el desacuerdo entre poder y sociedad sobre la supresión o modificación de instituciones y, por esa falta de consenso, “las reglas con que acaba la sociedad están determinadas por los políticos: quién tiene poder y cómo se puede ejercer.”

CON SIMON JOHNSON, Acemoglu y Robinson ganaron el Premio Nobel de Economía 2024, cuando México está en la reforma de sus instituciones.



LOS TRABAJOS SE REALIZAN DE NOCHE

Invierten 90 mdp para reconstruir bulevares

El primero considera la avenida Nuevo Hidalgo, donde se gastarán más de 67 millones de pesos

REDACCIÓN

La Secretaría de Infraestructura Pública y Desarrollo Urbano Sostenible (SIPDUS) invirtió 90 millones de pesos para la reconstrucción de dos bulevares ubicados en Mineral de la Reforma.

El primero es referente a la reconstrucción de pavimento del bulevar Nuevo Hidalgo, en el tramo del Distribuidor Colonias – Distribuidor Municipios Unidos – Puente Venado con una inversión de más de 67 millones de pesos.

De acuerdo con la dependencia, la obra había sido muy solicitada



Ambas obras están programadas para el 28 de febrero de 2025

en la región debido al deterioro que presentaba, y que beneficiará a más de 127 mil 404 personas que a diario transitan por esa vialidad.

Los trabajos se realizan de noche, después de las 20:00 horas, para

► También se reconstruye la carpeta asfáltica en el bulevar Centenario-Antigua Carretera la Paz. Foto Cortesía

disminuir el impacto en el tráfico durante el día por la cercanía con la reconstrucción de la carpeta asfáltica en el bulevar Centenario-Antigua Carretera la Paz, la cual se está ejecutando con una inversión de casi 23 millones de pesos en beneficio de 256 mil 584 personas.

La obra consiste en colocar concreto hidráulico en 2.4 kilómetros en la parte inferior, desde el Puente Venado al Puente Colonias, en tramos de 2 y 4 carriles; y sustituir la carpeta asfáltica en una extensión de 600 metros lineales en la parte superior del Puente Venado.

Por otra parte, la reconstrucción del bulevar Nuevo Hidalgo tiene una longitud de 2.4 kilómetros y actualmente se trabaja en el perfilado, es



decir, el raspado de la carpeta asfáltica para retirarla, posteriormente, se realizará una excavación corte de caja para preparar el terreno y aplicar la carpeta de 10 centímetros de espesor.

Al concluir, se construirá la base hidráulica y se hará el riego de im-

pregnación en carpeta asfáltica para colocar el pavimento de concreto hidráulico premezclado MR-45 de 20 centímetros de espesor para garantizar su durabilidad.

La entrega de ambas obras está programada para el 28 de febrero de 2025.



de 3 millones
de **comidas**
calientes para
estudiantes
entregados en los 353
Espacios de Alimentación



FUE ATACADA EN UN CAMINO DE TERRACERÍA DE ACAYUCA

Asesinan a esposa de exalcalde de Zapotlán



El expresidente municipal logró escapar a pie del vehículo y huir de los agresores

AMÉRICA CASTILLO

Evelyn Gudíño, esposa del exalcalde de Zapotlán, Hugo Salvador Álvarez Rivero, fue asesinada la mañana de este domingo en un camino de terracería de Acayuca. Según el exmandatario, él y su familia eran seguidos por los atacantes mientras viajaban en su camioneta.

Hugo Álvarez logró escapar a pie del vehículo y huir de los agresores; al escuchar las detonaciones de un arma de fuego, llamó al 911 y regresó a la camioneta. Sin embargo, al regresar al lugar del incidente, encontró a su esposa sin vida y a su pequeño de dos años ileso. Hasta el cierre de esta edición, no



Álvarez asumió el cargo de alcalde, tras el asesinato de su predecesor Manuel Aguilar en 2021

se habían reportado más heridos en el incidente.

El ataque ocurrió en la calle Cipres, colonia Los Jorges, provocan-

▲ Según Salvador Álvarez, él y su familia eran seguidos por los atacantes, mientras viajaban en su camioneta. Foto Especial

do el despliegue de agentes policiales de Zapotlán y otros municipios cercanos. Durante la tarde de ayer, se llevó a cabo un operativo de búsqueda en los alrededores.

Las autoridades no descartan que los hechos puedan diferir de la versión proporcionada por el exalcalde. Personal de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PG-JEH) acudió al lugar, iniciando las diligencias correspondientes.

Asimismo, elementos de la Dirección General de Servicios Periciales trasladaron el cuerpo de Evelyn G. al Servicio Médico Forense (Semefo).

Es importante recordar que Hugo Álvarez asumió el cargo de presidente municipal tras el asesinato de su predecesor Manuel Aguilar García en 2021.

Entrega IMSS mastógrafo a hospital de la Huasteca



REDACCIÓN

▲ Se beneficiará a más de 3 mil mujeres de entre 40 y 69 años de la región. Foto Cortesía

El IMSS-Bienestar Hidalgo entregó un mastógrafo al Hospital Regional de la Huasteca, con lo que se beneficiará a más de tres mil mujeres de entre 40 y 69 años de la región, para que tenga acceso a estudios de detección de cáncer de mama, evitando traslados y gastos que alcanzaban hasta mil 204 pesos.



El cáncer de mama es una de las principales causas de muerte en mujeres

Durante la gira de trabajo en el municipio de Huejutla, el coordinador federal del IMSS-Bienestar en Hidalgo, Felipe Arreola Torres, recaló que con esta acción se marca un antes y un después en la calidad de los servicios de salud en la Huasteca hidalguense. Además, subrayó que este mastógrafo se suma a los que hay

en las regiones de Tula, Valle del Mezquital y Pachuca.

El funcionario resaltó que “el costo de una mastografía en un medio privado va desde 400 hasta mil pesos y hoy en Huejutla de Reyes es gratis”.

De acuerdo con el coordinador, se beneficiarán a 240 mujeres a la semana, 960 al mes y a 3 mil 840 de octubre a diciembre. “Por tal motivo, les invito a que pasen la voz para que las mujeres acudan a este hospital a agendar su cita”, detalló.

El cáncer de mama es una de las principales causas de muerte de mujeres y puede presentarse a cualquier edad después de la pubertad. Sin embargo, las tasas de incidencia se incrementan en la adultez, siendo el grupo más afectado las mujeres mayores de 50 años.

Por último, Arreola Torres destacó la ampliación de los servicios médicos en el Hospital Regional de la Huasteca con la reciente contratación de médicos especialistas en nefrología y cardiología, lo cual fortalece la capacidad de la unidad para atender enfermedades renales y cardiovasculares, al permitir diagnósticos más precisos y tratamientos oportunos para mejorar la calidad de vida de los pacientes.

Tizayuquenses presentan propuestas en Foro de Participación Ciudadana

REDACCIÓN



La actual administración ha realizado más de 80 audiencias ciudadanas y recorridos

Como parte de las acciones para conformar el Plan Municipal de Desarrollo (PMD) de Tizayuca 2024-2027, la titular del ejecutivo municipal, Gretchen Atilano Moreno, acudió al Foro de Participación Ciudadana donde atestiguó la contribución ciudadana para la elaboración de este documento rector de las acciones futuras de su administración, donde se pondrá al servicio de la ciudadanía tizayuquense cada peso del presupuesto.

La alcaldesa expresó que este documento será público, todos van a poder leerlo, y podrán observar cómo se avanzará en te-

mas de seguridad, obra pública, programas sociales, servicios públicos, y todos los temas de interés ciudadano, “tenemos que

hacer equipo, hoy somos un gobierno cercano, porque sólo así lograremos el municipio que merecemos y que durante muchos años nos negaron, seremos un gobierno para todas y todos”.

Para ello, desde el día uno, la alcaldesa tizayuquense ha priorizado el contacto directo con la ciudadanía como el pilar de su gestión, pues desde que resultó electa, hasta la fecha han realizado más de 80 audiencias ciudadanas y recorridos en lugares como Huicalco, Las Campanas, Haciendas de Tizayuca, Unidad Habitacional, Atempa y sectores de la población como ejidatarios, del sector educativo e industriales, entre otros.

Atilano Moreno agradeció a los

asistentes al foro su participación en estos ejercicios que permiten avanzar como sociedad para tener la ciudad que se merece, por lo que todas y cada una de las papeletas que fueron entregadas en este foro con propuestas ciudadanas, serán leídas e integradas a todas las sugerencias que siguen llegando vía digital a través del enlace: <https://devs.tizayuca.gob.mx/buzon-ciudadano/>

De igual forma, la diputada federal Mirna Rubio, quien también estuvo presente, reconoció el esfuerzo conjunto para la construcción del PMD, ya que Tizayuca ha experimentado un gran crecimiento, por lo que hay que tener una planeación estratégica, sumando todas las demandas

ciudadanas, “Tizayuca está en un momento crucial, que permitirá transformar al municipio en un polo de desarrollo económico y social con la implementación del proyecto del tren AIFA-Pachuca”.

El titular de la Secretaría de la Contraloría Interna, Fabián Ismael Hernández Ríos, dijo que “este momento es significativo para la vida pública de este municipio, porque a partir de este ejercicio el gobierno y la administración pública tendrán la información que permita conocer las necesidades de las y los tizayuquenses, privilegiando sobre cualquier interés personal los intereses del pueblo para el ejercicio eficaz, transparente y honesto de los recursos públicos”.



EL TERROR PSICOLÓGICO ES EL CENTRO DE ESTA LECTURA

Miedos imaginarios y reales

“Siempre me ha asustado más la idea de perder contacto con la realidad, que cualquier monstruo”

ALEJANDRO BAILLET

Los trastornos mentales, el miedo, el arte y la creatividad son los ejes de la novela de Paulette Jonguitud, *El mundo desplazado* (Random House).

En la obra, la escritora mexicana nos sumerge en una historia que explora los miedos, tanto reales como imaginarios, que afectan a cuatro mujeres de diferentes edades.

A través de la práctica artística, cada una de ellas enfrenta trastornos mentales y profundiza en la compleja relación entre la creatividad y la salud mental.

“El mundo desplazado narra la historia de cuatro mujeres: una niña llamada Inés, y tres adultas —Paula, Miranda y Agustina—. Todas ellas lidian con trastornos mentales y, a su vez, canalizan sus experiencias a través del arte.

“Cada una tiene una práctica artística distinta, y la idea es explorar cómo se enfrentan a sus miedos desde su edad y sus propias perspectivas. Muchas veces, el horror no proviene de fantasmas o monstruos sobrenaturales, sino de nuestra propia mente, de esos monstruos in-

ternos que nos enfrentan a nuestra realidad y nos llevan a preguntarnos quiénes somos en realidad”, expresó Jonguitud en entrevista para *La Jornada Hidalgo*.

El terror psicológico, ese que carcome la mente y provoca que un ser humano llegue a tomar decisiones extremas en su vida, es el centro de esta lectura, la paz se cimbra en cada página.

“Sí, de ahí parte mi interés por escribir esta novela. Siempre me ha asustado más la idea de perder contacto con la realidad que cualquier monstruo. El mundo desplazado surge de esa necesidad de explorar cómo enfrentamos el miedo cotidiano. Uno de los personajes centrales es Agustina, que como madre debe lidiar con el miedo constante no solo de cuidar la salud física de sus hijos, sino también su bienestar mental.

“En la novela, intento mostrar cómo a veces las mujeres no tenemos espacio para fallar o ceder ante nuestras propias ansiedades y depresiones. También quise subrayar que no heredamos únicamente rasgos físicos de nuestras antepasadas, sino también sus miedos y sus monstruos”, responde Paulette.



◀ Paulette Jonguitud nos sumerge en una historia que explora los miedos, tanto reales como imaginarios, que afectan a cuatro mujeres de diferentes edades.
Foto Especial

solemos ocultarlos, y eso termina persiguiéndonos aún más”, detalló.

Jonguitud ahonda en otro problema, la inseguridad que viven las mujeres, más en las grandes ciudades donde caminan con temor, en *El mundo desplazado* la Ciudad de México es el fondo de esta historia, el escenario del miedo.

“Es un tema central. La novela también trata sobre los miedos que las mujeres enfrentamos en la vida diaria, como la violencia de género. En la Ciudad de México, ese miedo es muy real, pero también existen otros miedos más privados, más personales, que surgen de nuestras propias mentes.

“Las protagonistas de la novela tienen que aprender a distinguir entre esos miedos reales, como la violencia, y los monstruos internos que habitan en su psique”, manifestó.

También habla del arte como una forma de resistencia y sanación. Así, esta actividad influye en gran parte del libro, además de ser un alivio para las protagonistas.

“El arte es esencial en la novela. Lo llamo “maternidad artística”, es decir, la idea de que las mujeres arti-

stas abren caminos para las generaciones futuras. En la novela, la historia comienza con unas máquinas artísticas que aparecen en baldíos al sur de la Ciudad de México, y una niña empieza a interactuar con ellas a través del grafiti.

“Me interesaba mostrar cómo el arte puede ser un acto de resistencia y sanación, especialmente para Inés, quien encuentra conexiones con otras mujeres artistas que caminaron antes que ella. El arte, en este caso, es un puente entre generaciones y una herramienta para enfrentar los miedos”.

La escritora resalta que las mujeres artistas, tanto en la ficción como en la vida real, son quienes abren caminos y crean espacios para que otras las sigan. En la novela, las máquinas artísticas son una metáfora de esas conversaciones invisibles entre generaciones de mujeres.

A través del arte, estas mujeres exploran sus emociones, pero también se enfrentan al peligro de quedarse atrapadas en un mundo que se aleja de la realidad, asegura Jonguitud.

En *El mundo desplazado*, la autora invita a los lectores a reflexionar sobre sus propios miedos y los monstruos que todos enfrentamos en nuestra vida diaria. También exhorta a que se adentren en las visiones de estos personajes, especialmente de Inés, y que vean el mundo a través de los ojos de una niña que trata de explicarse los problemas de los adultos.



80,764
consultas médicas
y 571,298
terapias de
rehabilitación
a pacientes con discapacidad
de los CRIH y CRIR



dif.hidalgo.gob.mx/InformeActividades



El Reloj

Melesio Cuen fue asesinado donde dijo El Mayo Zambada. ¿Cuántas otras verdades revelará el capo durante su juicio?

La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

LUNES 21 DE OCTUBRE DE 2024

<https://lajornadahidalgo.com/>

[f](#) La Jornada Hidalgo

[t](#) @La Jornada Hidalgo

COLUMNA

Desde lo regional
Raúl Arroyo

4



7 500464 592415

SE REALIZÓ UN RITUAL DE AGRADECIMIENTO

Celebran a las flores en Doxey



Se instaló un pabellón gastronómico y artesanal, donde los visitantes pudieron comprar productos locales

JOSELYN SÁNCHEZ

Este fin de semana comenzó el Festival de las Flores, en la comunidad de Doxey, en Tlaxcoapan, donde participan entre 70 y 90 familias de floricultores de la localidad, quienes cada año siembran flores para la venta del Día de Muertos.

Cristóbal Vargas Fuentes, uno de los organizadores del evento, contó que este año se decidió hacer el festival 15 días antes del Día de Muertos para que todos los floricultores

podieran ayudar en su organización, ya que los días posteriores comienzan la venta de flor y eso genera que se disponga de menos tiempo para la organización de las actividades.

Por ello, el Festival se desarrolló sábado 19 y domingo 20 de octubre, con actividades artísticas y culturales, además de que se instaló un pabellón gastronómico y artesanal en el que los visitantes pudieron comprar productos elaborados y comercializados en la región, además de tomarse fotografías en los sembradíos.

▲ Participan entre 70 y 90 familias de floricultores de la localidad, quienes cada año siembran flores para la venta del Día de Muertos.
Foto Joselyn Sánchez

Este año, también se instalaron catrinas monumentales en los campos de flores, lo que permite que las y los visitantes generen fotografías dignas para compartir en sus redes sociales.

Las actividades comenzaron con un recorrido por el pueblo de Doxey, en el que personas caracterizadas como catrinas, esqueletos o algunos otros, caminaron acompañados de la música de la banda Flor de Palma, de Tezontepec de Aldama, también conocidos como "Acocoteros".

Posteriormente, se realizó un ritual de agradecimiento a la madre

tierra, de la mano del grupo de Los Concheros, de Mixquiahuala, evento al cual llegó la secretaria de Turismo estatal, Elizabeth Quintanar.

Por otro lado, Cristóbal Vargas Fuentes también explicó que desde este 19 de octubre se inició la venta de flor, pero esperan que la venta fuerte se tenga hasta la próxima semana, por eso, decidieron dejar la carrera "Corriendo entre las flores" hasta el domingo 27 de octubre, para que forme parte de las actividades, en el marco de la venta de flor.

En cuanto a las especies que se pueden comprar en Doxey está el cempasúchil, la manita de león, la crisalía, los besos, la nube blanca y rosa, girasoles, principalmente. Los precios son variados, pero en promedio el manojito de cempasúchil cuesta 100 pesos.

LO PERSONAL ES POLÍTICO

Inseguridad al alza

ADRIANA JIMÉNEZ PATLÁN

EL PASADO MARTES 15 de octubre, en otras de las muchas desafortunadas declaraciones de Guillermo "patán" Olivares, rechazó que la seguridad se esté disparando en el estado, pero mientras esto escribo, las noticias dan cuenta del atentado contra el expresidente municipal de Zapotlán, del que él salió librado pero desafortunadamente su esposa no, y en el que precisamente en esa semana, en el mismo municipio (Zempoala), encontraron tres cuerpos y seis a inicios de octubre en San Agustín Tlaxiaca. En conferencia de prensa, durante su comparecencia (que más bien se deberían de llamar complacencias) en el Congreso del estado, a pregunta expresa de la reportera Marisol Flores respecto a cómo se está afrontando la inseguridad desde su secretaría, contestó que no hay crisis, que en los tres feminicidios recientes las jóvenes estaban involucradas en conductas antisociales (sin que hubiera estado terminada la investigación). Pidió repetir que los jóvenes se deben de autocuidar, si no nadie los va a cuidar ¿Y el estado para qué sirve? Respondiendo a esa misma pregunta se

atrevió a decir que cada quien responde de la conducta de uno mismo, que los jóvenes que se enganchan por los delincuentes terminan mal (es decir criminalizando a la juventud como el señor rancio que es), pero no mencionó qué hace el estado del que él forma parte y cobra para diseñar estrategias para evitarlo, se fue por la tangente, para decir que afortunadamente el país va por buen camino, pero ¿Hidalgo? Es decir, sus ocho minutos los utilizó para no responder lo que no se le preguntó, ni cuál es la estrategia para que las personas jóvenes tengan mejores opciones de vida y no "caigan" en el crimen organizado, culpar a las mujeres víctimas es lo más fácil, pero la percepción ciudadana, los hechos y los medios de comunicación van demostrando que la inseguridad va al alza en nuestro estado, aunque quieran negarlo y hacerle creer al gobernador lo contrario.

MI PECHO NO es bodega. La titular de la Comisión de Derechos Humanos se anotó con toda la desfachatez que tiene para presidir la Comisión Nacional a pesar de tener un rezago de quejas, ha preferido enviar las quejas de los grupos feministas a la nacional, ni qué decir de la corretiza de la que dieron cuenta los medios de comunicación

cuando acudió al Congreso y trataron de hablar con ella esos mismos grupos, pero eso sí, está muy puesta para modelar fotos en sus redes sociales personales que no tendría nada de malo, pero lo hace con recursos públicos, porque se las toma su fotografía y acompañante personal que trabaja en la Comisión, además de lo que gasta en disfraces y en contratar un juego denominado Cien Mexicanos dijeron que no sé qué aporta a los derechos humanos en Hidalgo, para lo único que nos ha servido su postulación es para que ahora sí reciba a las pocas organizaciones que se había tardado años en buscar, pero ahora se necesitan para la foto y la postulación.

GENEALOGÍA FEMINISTA AL cierre de esta columna, murió la feminista Marta Acevedo, quien fue una de las siete mujeres que hace 53 años (1971) se manifestaron en el Monumento a la Madre para decir, por primera vez públicamente en México, que la maternidad no era un destino (por ello la metáfora en ese monumento). Recientemente se ganó la medalla Hermila Galindo y fue reeditado su libro *A 100 años del 10 de mayo*. Perteneció a la organización feminista Mujeres en Acción Solidaria (MAS), precursora de muchas organizaciones feministas actuales.